

# Métropole

15 Mars 2009

Economie

## Université : un service pour "monnayer" les produits de la recherche

*Le SEVAR, Service de valorisation et d'aide à la recherche, œuvre depuis deux ans à faire connaître et reconnaître les laboratoires de recherche de l'Université du Sud Toulon Var, et à mieux valoriser le fruit de leurs travaux. Rencontre avec son président Joël-Paul Grillasca.*

**M**étropole : Comment définiriez-vous le SEVAR en quelques mots ?

**Joël-Paul Grillasca :** Le SEVAR, Service de valorisation et d'aide à la recherche, a été créé en 2007 à l'initiative de Laroussi Oueslati. C'était l'une de ses premières décisions à la suite de son élection à la présidence de l'Université du Sud Toulon Var (USTV). Il est aujourd'hui animé par un directeur, moi-même, et une équipe de cinq ingénieurs. La valorisation, si l'on reprend les mots de la définition de l'Université du Massachusetts, vise à transférer les technologies issues du centre de recherche sur le marché afin d'en tirer le meilleur profit pour la société en général et pour le centre de recherche en particulier. Concrètement, le SEVAR est un service structurant qui va s'attacher à faire connaître les innovations et les brevets sortis des laboratoires de l'USTV, principalement auprès des entreprises potentiellement intéressées par leurs applica-

tions industrielles.

**Cela implique une bonne connaissance du tissu économique local ?**

Oui, nous devons à la fois connaître les laboratoires de recherche de l'USTV, leurs domaines d'activité et leurs thématiques, mais également les entreprises et le monde socio-économique, ainsi que les différents opérateurs et collectivités locales : Conseil général, Conseil régional, OSEO, etc. A nous de créer la synergie entre tous ces acteurs pour valoriser au mieux les produits issus de la recherche.

**Quel est votre "réseau" varois pour mener à bien vos actions ?**

Nous nous appuyons sur trois grands partenaires. Le premier d'entre eux est Toulon Var Technologies, qui nous aide dans le montage de programmes européens, ainsi que dans l'établissement et la gestion des contrats. Le second est l'incubateur PACA Est : avec lui, nous abordons plus particulièrement les sujets liés à la création d'entreprises. De nombreuses start-up ont ainsi vu le jour grâce à notre collaboration. Enfin, l'association Valor PACA, qui intervient sur les six Universités de la région, gère le portefeuille de brevets de ces dernières. Elle s'occupe également de la maturation, c'est-à-dire du processus d'adaptation qui conduit un brevet théorique à son utilisation pratique

par une entreprise.

**Que propose concrètement le SEVAR aux chercheurs de l'USTV ?**

Nos modèles de valorisation peuvent prendre de multiples formes. La publication d'articles dans des revues scientifiques est évidemment le canal le plus classique, mais nous offrons également des prestations de services dans divers domaines, une assistance dans le processus fastidieux du dépôt des brevets (rédaction, appel à un bureau d'études spécialisé, etc), aide à la création d'entreprise, ou encore conseil et appui pour décrocher des crédits européens ou ceux de l'ANR, l'Agence nationale de la recherche.

**Et dans quels domaines principaux sont déposés les brevets à l'USTV ?**

Ils sont variés : la chimie, le traitement du signal, l'énergie, les sciences du vivant, ou encore les sciences de l'ingénieur.

**Quelles sont vos relations avec le monde de l'entreprise ?**

Il y a encore beaucoup de travail mais nous sommes en très bonne voie. L'USTV est respectée, elle gagne petit à petit ses galons d'acteur incontournable du monde socio-économique varois et régional : ainsi, un membre du SEVAR assiste par exemple aux réunions mensuelles du Pôle Mer. Et les entreprises loca-



L'équipe du SEVAR

les comprennent désormais qu'un partenariat avec les laboratoires de recherche s'inscrit dans une logique gagnant-gagnant : lorsqu'elles rencontrent par exemple un "verrou" technologique qu'elles n'arrivent pas à faire sauter, elles savent qu'elles peuvent trouver le savoir-faire qu'elles recherchent pour y arriver, et au-delà la garantie d'un accompagnement dans le développement de leur projet. J'utiliserai pour finir

une métaphore agricole : pendant trop longtemps à l'Université du Sud Toulon Var, on a semé sans récolter. Aujourd'hui, avec les efforts menés autour de la valorisation, on sème et on récolte après. L'USTV est désormais un acteur du début à la fin du processus de recherche, de l'idée de départ jusqu'au produit fini.

Propos recueillis par  
Olivier STEPHAN